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入間(木)、入間南(火)、飯能(水)、日高(火)、狭山中央(火) 

                   所沢(火)、新所沢(火)、

所沢西(火)、所沢東(木)、所沢中央(月) 

 

 

 

          

 

第 1343 回 ( 9 月 1 日) 例会の記録 

点 鐘  小林奈保絵会長 

合 唱  国歌斉唱・奉仕の理想 

第２副ＳＡＡ  大野会員 柴田会員 

出 席 報 告   出席向上委員会 江原伸夫委員長  

会員数 出席者数 出席率 

19名 15名 83.33 ％ 

 
 

 

小林奈保絵 会長 

皆様、こんにちは。 

先週のガバナーの公式訪問時には、ご協力いただき

まして、ありがとう存じました。特に江原会員の質問は、

ひまわり俱楽部の井島さんから、とても、いい答えを引

き出してくださいました。ありがとうございました。 

本日は、防災の日です。1960年に制定されました。

一つは、100年前に発生した関東大震災に由来して

るということです。立春から数えて 210日目に当たるの

が 9月 1日前後であるという事で、この日は古くから台

風が襲来し、イネの開花時期でもあったため、農家へ

の注意喚起のために、暦にも記載されていたとの事

です。現在では地球温暖化の影響を受けて、既に台

風がいくつか襲来し被害も報告されています。 

日本の災害の歴史を振り返ると、本当に様々な災害

が発生しています。私たちがよく知っているところでは、

被害が、3.11東日本大震災に似ているといわれる、

平安時代の貞観地震が 869年にありました。やはり東

北地方が大津波に襲われました。疫病の流行もあり、

京の祇園祭の起源ともいわれています。犠牲者は約

千人に及び、前後に富士山や阿蘇山の噴火もあった

ようです。 

鎌倉の大仏。高徳院の大仏には大仏殿がありません。

1498年(明応 7年)の明応地震で大仏殿が大津波で

流されてしまって、今でも大仏様は風雨にさらされた

ままになっています。 

1586年天正 13年には天正地震がありました。豊臣秀

吉と徳川家康が戦った、1年前の小牧長久手の戦い

のあと、家康を討つべく秀吉が準備をしていた最中に、

この天正地震が 11月に起きて、秀吉は家康討伐を断

念する事になりました。 

江戸、元禄の時代にも、1703年元禄地震、07年には

江戸時代の南海トラフ地震といわれる宝永地震

(M8.6)に加え、富士山の噴火である宝永大噴火があ

り、噴煙の高さが 20ｍと推定され、100キロ離れた江

戸の街にも火山灰が積もったという事です。翌年には

京都で火災が続発しています。 

幕末の安政の時代にも、度重なる地震やコレラの流

行もありました。何れも、歴史の転換期と重なるように

思います。。 

さて、関東大震災前後にも、様々な災害がありました。

大震災の 5年前にアメリカで発生したスペイン風邪が

世界中に蔓延し、世界で数千万人もの人々が死亡し

ました。この事が第一次世界大戦の早期終結に関係

したともいわれています。日本では、深刻な不況に陥

って、21年には原敬の暗殺事件もありました。 

戦争、感染症、総理大臣の暗殺とくると、ごく最近の

出来事と似ているようにも感じられます。この震災後の

会長の時間 
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復興を東京市長として担ったのが、後藤新平でした。 

関東大震災は 1923年 9月 1日に相模湾の北西部を

震源として起きた M7.9の地震です。 

（3.11東日本大震災はM9.0）東京や横浜を中心に 10

万 5千人が犠牲になりました。 

東京が震源とばかり思っておりましたが、相模湾の北

西部が震源だそうです。震源の神奈川では、強い揺

れ、津波、土砂災害など甚大な被害になったそうです。

この震災後にも、大災害や大事件が続発していま

す。 

中国地方でも大きな地震がありましたし、26年には十

勝岳が噴火しています。 

31年に西埼玉地震、34年には函館で大火、室戸台

風もありました。 

そして、この震災後には、様々な事件が起きています。

21年治安維持法が制定され、金融恐慌があり、満州

事変があり、時の総理大臣であった犬養毅が暗殺さ

れ、33年には国際連盟脱退、36年二・二六事件があ

り、37年日中戦争、38年に国家総動員法、ついに 41

年 12月太平洋戦争の開戦と続きます。大正デモクラ

シーといわれる民主的な時代が短期間に軍国主義化

した背景に、度重なる災禍による社会の混乱が関係

しているともいわれています。 

さて、1931年(昭和 6年)に、ここ埼玉で西埼玉地震が

発生しています。

 

９月 21日午前 11時 19分 59秒に寄居町付近を震源

とした地震で、震源の深さは３㎞と推定され、M6.9で

あったということです。深谷断層帯の一部が活動して

発生しました。埼玉県では、16人が死亡し負傷者は

146人に達し、住居の全半壊は 200棟の被害がありま

した。地震の有感域は、東京地方から近畿地方に及

び、関東平野で発生した内陸地震としては、過去最

大級のものであるそうです。この断層帯は、群馬県高

崎市上里見から埼玉県鴻巣市に至る、長さ約 69㎞に

及ぶものです。しかしながら、この 30年以内の地震発

生確率はほぼ 0～0.008％とされておりますので、まず、

1931年(昭和 6年)の西埼玉地震は繰り返されないだ

であろうと思います。 

この1931年という年は、満州事変が勃発した年でもあ

りました。それもあってか、あまり、報道はされなかった

ようなので、知らない人も多いのだそうです。 

本日は、関東大震災発生 100年の日にちなんで、お

話をさせて頂きました。取り留めない話でしたが、聞い

てくださってありがとうございました。 



 

 

 < 栗原成実 幹事 > 

報  告 

 R財団地区補助入金のご報告 

振 込 日：8月 15日 

振込金額：140,560円 

内  訳：$1000×\141(R ﾚｰﾄ)-\440(振込手数料) 

 地区ホームページの QRコードのご紹介（回覧） 

回  覧 

 RIより「第 1回クラブ・地区支援室メッセージ」 

 地区事務所より「基本的教育と識字率向上月間

リソースのご案内」 

 ロータリー文庫より「2022-23年度決算報告書」

及び「2023-24年度予算」 

他クラブ例会変更のお知らせ 

 所沢 RC 

 入間南 RC 

 

 

 

・親睦活動委員会      < 田端都女子 ＳＡＡ > 

 9月記念日のお祝い 

 会員誕生 ········大野会員  田端会員 

 夫人夫君誕生 ····田端会員  栗原会員 

          江原会員 

 結婚記念 ········稲見会員 

 

 

 

 

沼﨑 正德 会員 

小林さんが会長を引き受けて下さることになった。 

小林さんに頼まれれば受けて立つのが当然と言うこと

で、少々粋がり、迂闊にもプログラム委員長を引き受

けてしまった。ところが、自分の能力があらゆる面で以

前より余りにも下落していることに気づき、唖然として

しまった。。。。。 

困ったものです。 

会員卓話を皆さんにお願いするには、まず自分自身

で卓話をしてからが「筋」と、副委員長をお願いした柴

田会員と意見が一致。 

まず初めに 2人が順々に担当することにしました。 

そういうわけで一番目に私がやらせて頂くことになりま

した。 

 
ロータリー入会のいきさつ                  

なぜロータリーを続けているのか      

ロータリーへの思い  

長い間最長老であられた守屋先生が昨年お辞めに

なられたので、現在私が当クラブの最年長です。 

会員としての年数で言えば、宮岡会員、清水（武）会

員、高田会員たちのようなチャーターメンバーよりずっ

と少なく、20年少々です。私の直前には若松会員、

浜野会員が入会され、柴田会員も私より先輩です。 

前にもお話ししましたが、私はエンジニアとして明治

乳業に 30数年勤務し、2002年に定年退職して地元

に帰ってきました。父の仕事を引き継ぎ不動産貸付

業です。テナントは明治乳業の子会社で米飯製造販

売の「明治ライスデリカ㈱」とセブンイレブンの配送セ

ンターを運営する「フレッシュロジスティック㈱」が主た

るものでした。（今は資本の変更から会社名が変わり

ました。） 

ご近所で土地建物の測量を生業としているロータリア

ン、田中八束さんが私のところへいらっしゃって、「お

父様もロータリーのメンバーでした。是非お入りになっ

て下さい！」とお誘いを受け、2002年 5月に入会させ

て頂いたのです。 

会社勤めを辞めた私は、定年後「迫りくる死に向かっ

て」自分のやらなくてはならない、またやりたい「コト」

を一生懸命考えていました。ひとまず世界中を旅行し

てみよう！新しい発見がありそうだ！それには人にで

きるだけ頼らず、自身で旅行できるよう、英語と独語を

しゃべれるように勉強しようと考えていました。 

試しにドイツとイギリスを旅行してみてその手応えを確

認し、もっともっと言葉の実力を伸ばす必要を感じて

いたところでした。 

柴田会員と何回か飲み会をやり、「迫りくる死に向か

って」私はかかる計画を持っている。それ故、ロータリ

ーに入会することによってその計画を乱されたくない。

困ったものだ。と話しました。また、入会させて頂いた

からには自分の任務を疎かにすることは避けなけれ

ばならないとも話しました。彼は私に、「その志は一見

立派な様だけれども、まずロータリーの仕事をきちん

と果してからのこと」と言われました。当然のことです。 

私は、入会時のイニシエーションスピーチで次のよう

なことを言いました。 

論語の最初にある 

学びて時にこれを習う、また説（よろこ）ばしか

らずや 

朋遠方より来たるあり、また楽しからずや 

人知らずして慍（いきどお）らず、また君子なら

委員会報告 

幹事報告 

会員卓話 



ずや 

（解説） 

習ったことを機会があるごとに復習し身につけていくことは、な

んと喜ばしいことか。 

友人が遠方からわざわざ私のために訪ねてきてくれることは、

なんと嬉しいことか。 

自身が人に認められなくても、不平や不満を口にしないことは、

真の君子の証である。 

と。 

かなり生意気なことですが、ロータリーに対する期待と

私の心構えを言ったつもりです。 

お陰様でロータリーでは色々なことを教えて頂きまし

た。自分が今まで学びたいと思っていた、「勤め人」で

は気が付かない別の立場からのものの見方、生活態

度。ものすごくたくさんのことを学びました。 

今まで知らないで過ごしてきた近隣の社会、地域の

方々など、身に染みて感じ取ることができました。 

先に述べた論語の一節にも、いくぶん近づいた気が

しました。 

ロータリーではいくつかの専門委員長を歴任しました。

SAA⇒幹事⇒会長⇒ガバナー補佐と、次々に役目を

担当させて頂き、加えて地区の要職もいくつか経験さ

せて頂きました。いつの間にかよそのクラブへも顔が

広がり、自分のクラブでも、いわゆる経験者の仲間入

りをするようになってしまいました。 

もうお分かりだと思います。最初に述べた「迫りくる死

に向かって」立てていた私の計画は完全にメチャクチ

ャになってしまいました。困ったことです。 

皆さんご存じのように、吉田兼好の徒然草には、 

命長ければ恥多し 

長くとも四十に足らぬほどにて死なんこそ目安

かるべけれ 

（解説） 

長生きすればそれだけ恥をかくことも多い 

長くても四十に足りないくらいで死ぬのが見苦しくないだろう 

と述べています。 

彼には想像もつかない程長生きをしてしまった私。 

これも困ったものです。 

ついでながら論語では、 

吾十有五にして学に志し 

三十にして立つ 

四十にして惑わず 

五十にして天命を知る 

六十にして耳順う 

七十にして心の欲するところに従えども矩をこ

えず 

（解説） 

私は十五歳で学問を志した 

三十歳で自分の立場を確立した 

四十歳で物事の判断に迷うことがなくなった 

五十歳で天から与えられた使命を悟った 

六十歳で人の意見を素直に聞けるようになった 

七十歳でやっと自分の思うままに行動しても、人の道を踏み外

すことがなくなった 

と孔子先生は一生を述べています。 

八十を超えた私は、完全に手遅れで手の打ちようもあ

りません。せめて、周りにこれ以上迷惑にならないよう

に心掛け、静かに「迫りくる死」を待つのが世の為に

違いないでしょう。 

ここで一つ、もしかして皆さんの参考になるかもしれな

いことを述べさせてください。 

人は死ぬまでに少なくとも次の二つの仕事をやらなけ

ればならない。これはいつのことか忘れたけれども、

昔ある坊主から聞いたことです。 

一つ目は「稼ぐこと」。この意味は皆さんお分かりいた

だけると思います。きちんと稼いで自分の生活を成り

立たせ、子孫を育てるために稼ぐのです。 

二つ目は「働くこと」。これは無報酬で世の為人のた

めに働く。世間の役に立ち社会に尽くすことです。 

もうお分かりですよね。これぞ「奉仕」を信条とするロ

ータリーの精神、目標と一致するものでしょう。 

私はこのことを念頭にしてロータリーのメンバーを続け

ています。 

 

「論語と算盤（そろばん）」 渋沢栄一が商

売における基本として言った言葉として急

に有名になりました。 

生誕の地深谷、そこのロータリーでは論語

の倫理性と商業道徳を一緒だと謳っていますが… 

論語は紀元前 500年頃、中国の思想家「孔」先生とそ

の弟子たちの言動を孫弟子たちが編纂したものです。

性善説に基づく主張は、多くの人々の心を捉え生活

の「鑑」とされてきました。 

日本では特に江戸時代皇室、武家、庶民に至るまで、

人の道の理想として学習されました。寺子屋では素読

で暗唱させたので国民の多くがそらんじていたようで

す。 

ところが、中国では孔子を政治家として取り立てた王

様は一人もいません。あまりにも理想的過ぎて、実務

には向いていないと思われたのです。今の中国共産

党も論語を評価していません。儒教は宗教であり孔子

の教えが元になっていると言われていますが、かなり

異なる解釈で論語とは違うようです。 

 

 

 

「      迫りくる死」について 

生前葬 8月 30日の日経の記事より 

「生前葬」について。たくさんの知人に集まってもらい

感謝の会を開くのが流行り出している。もちろん式場

には祭壇や棺を安置するところはいらない。香典もい

らないし喪服でなく、平服。会費制でパーティー形式

のお食事会。さて会場はどうする？ 葬儀場ではなく

ホテルとか結婚式場でやるか。 

 

葬儀のやり方と費用の比較 8月 31日の日経の記事より 

今、71％が家族葬 

費用 ： 40～110万円。 

次にお墓の手配について今購入する人の内 



樹木葬 ： 52％ 

納骨堂 ： 20％ 

一般墓 ： 19％ 

その他 ： 9％ 

お墓の「継承不要」がハヤリでその方向にシフト中 

遺産の整理と伝達 

ID、パスワード、しっかり整理して伝える 

家の片づけと整理の費用 

1DK  2人 ： 6.6万円～  

3LDK 6人 ： 22万円～  

子孫に負担を掛けないように準備 

学 而 第 一 

学びて時にこれを習う、また説（よろこ）ばしか

らずや 

朋遠方より来たるあり、また楽しからずや 

人知らずして慍（いきどお）らず、また君子なら

ずや 

自分が学びたいなと思う時に、丁度それに合う指導者

が居てくれて学べること、こんな喜ばしいことがあろう

か。また友達がそこに居てまた寄って来て共に語り合

うことのできること、こんな楽しいことがあろうか。自分

を知ってくれない人々の中にいても心安らかでいられ

ることの気分のよさ。 

こういうことが「君子」と言えるし、君子になる道でしょう

ね。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

< 浜野貴子 副 SAA > 
小林会員 稲荷山公園のヒマラヤ杉の葉がぐ

ったりと下を向いていました。こ

の暑さです。水が足らないのでか

わいそうですね。皆様もどうぞご

自愛下さいませ。本日は沼﨑会員、

ほんとうにありがとうございます。 

栗原会員 妻の誕生日を祝っていただきあり

がとうございます。確か、70才を

軽く越えたと思います。 

江原会員 9月に入ってもまだまだ暑い日が

続くようですね。皆様無理をせず、

体調管理にお努め下さい。沼﨑 P

会長、本日の卓話楽しみにしてお

ります。宜しくお願い致します。 

江原会員 妻の誕生祝ありがとうございます。

元気で楽しい日々を過ごせるよう願

っておりますし、私も努めていきた

いと思っています。 

浜野会員 沼﨑パスト会長、前回の卓話大変

興味深くうかがいました。本日も

卓話楽しみにしています。宜しく

お願い致します。 

寳積会員 処暑の中、皆様いかに英気を養わ

れていらっしゃるでしょうか。私

は未だに激増をつづけるコロナ患

者さんと連日激闘しております。

さて、本日はいつもパワフルで明

るい沼﨑会員の卓話、楽しみにし

ております。 

小島会員 会員卓話 沼﨑パスト会長、お話楽

しみにしておりました。宜しくお

願い致します。 

沼﨑会員 今日は 9月 1日、相変わらず暑い

です。こんな日に私が卓話をさせ

ていただき、ますます涼しさが遠

のきそうで恐縮です。 

田端会員 沼﨑パスト会長、本日の卓話楽し

みです。そして今日は、主人公男

さん、私の誕生日祝ありがとうご

ざいます。亡き父母に感謝致しま

す。 

渡邉会員 「会員卓話」沼﨑パスト会長には、

5月の卓話につづきご苦労様です。

本日の卓話を楽しみにしておりま

した。どうぞよろしくお願い致し

ます。 

 



 

 

 

 

 

 10月、11月のプログラムについて 

承認 

 秋田豪雨災害支援金について 

￥20,000を寄付 

一人当たり\1,000を預り金より徴収 

（不足分\1,000は栗原成実幹事が負担） 

 2022-23年 渡邉年度決算報告 

承認 

 9月 15日(金)クラブ協議会開催 

会費値上げについて 

 10月 7日(土)尚寿会フリーマーケットについて 

9月 15日(金)例会後に事務局で値付け作業及び最終打合せを行う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆ 次の例会 ◆ 

 
   9月 15日（金）  

 第 2 副 SAA：若松会員 渡邉会員 

 クラブ協議会 

9月 22日（金） 

 例会取り止め 

9月 29日（金） 

 例会取り止め 

 

 

 

 
 

 
 

定例理事会（例会終了後） 


